

住民と議会をつなぐ

議会だより

2023年
第59号



ヤガン折目：旧歴6月24日から3日間行われる島最大の祭祀

目次

■一般質問(6月)	2~11
■議決結果賛否一覧表	12
■議会現場視察状況	13
■発儀	14
■議会の動き	16

令和5年

発行:粟国村議会
編集:議会広報調査特別委員会
〒901-3792
沖縄県島尻郡粟国村字東483番地
電話(098)988-2222
FAX(098)988-2281

※質問・答弁は要約して掲載しています。

令和5年6月定例会



小橋川聰議員

1. 離島食品日用品輸送費等実証事業について

Q 質問

①平成28年度から30年度の3年間、離島食品日用品輸送経費及び作業経費の支援事業を行っていたが、実証結果について伺いたい。

A 答弁 高良修一 村長

当該事業は離島における割高な生活コストの低減を図るため、村内の3事業者に対し、食品衣類等の日用品に係る輸送経費、作業経費への支援を行い、商

品の価格は1割程度の低減効果はありましたか、村民アンケートや村民の御意見として、価格の低減が実感できないなどの御意見が多く、3年間で終了しました。今後、村民の皆様からの御要望があれば事業計画等の見直しを行い、計画を考えているところです。

Q 質問 小橋川聰議員

今物価高で食品が安くなれば、皆さん助かると思います。検討をすぐしないと物価高で今何もしないというのがおかしいです。今後は一括交付金などで

品の価格を本島並みに引き下げる目的として実施いたしました。3年間の実施結果としては、商品の価格は1割程度の低減効果はありました。商品の価格は1割程度の低減効果はありました。商品の価格は1割程度の低減効果はありました。

A 答弁 高良修一 村長

厳しい財政の中からでも、村民のための財政ですのでそこら辺は財政出動を検討すべきであると、私は施政方針でも申し上げています。ですから、再検討して、そして実現に向けて、今年度できるかどうかは予算上一括交付金の予算も大方決まっていきますので、今年度できるかは確約いたしかねますが、状況が許すならば次年度からでも考えたいと思っています。

A 答弁 高良修一 村長

当該事業は離島における割高な生活コストの低減を図るため、村内の3事業者に対し、食品衣類等の日用品に係る輸送経費、作業経費への支援を行い、商

農畜産物集出荷貯蔵施設（マージン工場）の開始については農家から毎年苦情があるのにもかかわらず改善できない理由について伺いたい。

②村の機械整備不良、工場の準備不足により農家に不利益があつた場合の農家への補償について伺いたい。

不具合はありましたかと思

います。実感がないからやらないでは駄目です。今物価高で全部上がっています。困っているのになぜやらないのですか。

2. 栗国村農畜産物集出荷貯蔵施設について

①農家が5月17日にコンバインで収穫の依頼をしたが、整備されておらず使用できない状態でした。

また、台風も発生している中、整備不良で収穫できな

い状況です。また、栗国村を検討すべきであると、私は施政方針でも申し上げています。ですから、再検討して、そして実現に向けて、今年度できるかどうかは予算上一括交付金の予算も大方決まっていきますので、今年度できるかは確約いたしかねますが、状況が許すならば次年度からでも考えたいと思つ

いて伺いたい。

②村の機械整備不良、工場の準備不足により農家に不利益があつた場合の農家への補償について伺いたい。

不具合はありましたかと思

います。検討をすぐしないと物価高で今何もしない

といつのがおかしいです。今後は一括交付金などで

働いていましたので今年度までは使用し、令和6年度導入に向けて予算措置をする予定でした。今年度のコンバインも不具合が早期に把握できていれば、ほかの方からも貸与も含め、対応ができたのではないかと考えています。今回、またマージン工場の開始時期については、令和3年度に設置した機械の試運転などに時間を要したことから遅いとの苦情を受けましたが、今年度にて受けました。これは特段苦情は受けていませんので、少なからず改善は図られているので改善は図られています。

改善は図られています。

②収穫したマージンを工場で受け入れた後に、保管庫でモチキビを腐らせたなど、受け入れた後にマージン工場の機械の不具合



※質問・答弁は要約して掲載しています。

等で不利益を与えた場合は補償する必要があると思います。一方で、農家がマージンを工場に預けるまでは農家の責務であると考えています。マージンを預けるまではコンバイ

を預けるまではコンバイの貸出しなど、農家の方のお手伝いをすることは当方はいとわないものですが、補償までの責任はないと考えています。

Q 質問

苦情は私が電話をしていますからあります。コンバインが整備不良で使えない状況です。メーカーが来て整備をして準備し、工場も殺菌とかして準備していますか。

A 答弁 高良修一 村長

一応衛生管理についての防除消毒とかというのは既に終わっているとこ

ろです。機械についても試運転のほうも終わったところです。コンバイントについては、整備不良だったとまでは、整備不良だったと

いうことで、後でいろいろ調整はしたんですけども、そのときは不具合でありました。ほかにコンバイ

ン所有の、農家の方にこちらからまた御相談して、そういうときは対応していこうというふうに調整しました。マージン工場の機械についてはメー

カーが来て整備しております。コンバインについては部品だけ発注して現場の人に取り付けてもらつたということで、メーカーの対応は今回はしていませんでした。

Q 質問

メーカーの対応をしていないというのを未整備と言いませんか。毎年来て

いるメーカーが来て、ちゃんとやつて準備が整つたということになると思いまます。もう一度村長にお伺いしますが、受け入れる前は村には全然責任がない

という、この答弁です。栗国村の特産品です。これは予算審議で話した場合は特

産品を守ってきた、栗国村役場は種々準備しましょ

うといふうに調整しましたところです。マージン工場の機械についてはメー

カーが来て整備しております。コンバインについては部品だけ発注して現場

の人に取り付けてもらつたということで、メーカーの対応は今回はしていませんでした。

Q 質問

栗国村の課題は農家が高齢化になって、植え付けや収穫など、渡名喜村は役場が手伝ってくれます。栗国村は今後これはやらなければなりませんが、何とぞマージンを作るまでは農家の皆さんでお願いしたい。そして、それから工場に預ける。そこからは当然こちらの責任は大きいです。当然発生します。だからそのときで、冷蔵庫の不具合でマージンが駄目になつたとか。それは当然私どもが補填しないといけない。これは重々承知しています。

ただ、その以前はその線引きはきちんととしたほうが多い。今回は確かに御迷惑かけました。これは来年以降もそういうことがないように、私どものほうも、やはりマージンを作るま

でありますので、そこら辺は分けてぜひ農家の皆さんには御理解していただきたいと考えています。

栗国村の課題は農家が高齢化になって、植え付けや収穫など、渡名喜村は役場が手伝ってくれます。栗国村は今後これはやらなければなりませんが、何とぞマージンを作るまでは農家の皆さんでお願いしたい。そして、それから工場に預ける。そこからは当然こちらの責任は大きいです。当然発生します。だからそのときで、冷蔵庫の不具合でマージンが駄目になつたとか。それは当然私どもが補填しないといけない。これは重々承知しています。

ただ、その以前はその線引きはきちんととしたほうが多い。今回は確かに御迷惑かけました。これは来年以降もそういうことがないように、私どものほうも、やはりマージンを作るま



※質問・答弁は要約して掲載しています。

工場はきれいにしたけれども、作る人がいない。手不足になっているにもかかわらず、そこに手を差し伸べない。工場だけ受入れ体制が整つてできると思いますか、特產品。私はそうじゃないと思います。例えば牛でしたら、サトウキビだったら微々たるものですが国、県の補助金があります。マージンだけはないです。だけどもそこを考えるのが村長、愛民精神だと思います。僅かな量しかないです。補償しながら精神だと思っています。僅かに寄りが1人2人やめていく。本当に目の前です、なくなるのは。なくならないように頑張ってください。

3. 団地牛舎の建設について

Q 質問

工場はきれいにしたけれども、作る人がいない。手不足になっているにもかかわらず、そこに手を差し伸べない。工場だけ受入れ体制が整つてできると思いますか、特產品。私はそうじゃないと思います。例えば牛でしたら、

A 答弁 高良修一 村長 地牛舎の要望を何度もしているが進捗状況を伺いたい。

①補助金を利用した団地牛舎の要望を何度もしているが進捗状況を伺いたい。

地牛舎の整備について、補助事業の導入を検討していますが、補助事業を活用しますと当然国の会計検査が入ります。そのため補助金申請の場合には、施設の規模、利用者見込み、適正な規模で実施をするためのいろんな調査もあります。が、本当に目の前です、これがあります。当然それには、オーナーをもらわなければ補助事業は進まない

べきです。その一方で、最近畜産をやめた方の使用していない牛舎も見受けられます。この牛舎を活用

できないかと検討し始めているところです。そこで離農した方の今後の牛舎の利用予定や、団地牛舎の利用希望者の調査を行なうに細かい調査が入るわけです。そこに先ほど離農した方の畜舎があるのではないか。何名粟国村は畜産農家がおられるのか。団地を希望している人は一体何名なのか。そういう細かい調査が何度も入るために、手が回っていないと

いうのが状況かと考えています。

Q 質問

粟国村でサトウキビ、基幹作物があつて、今勢いがあるのは畜産です。ほかの市町村はエントリーしています。エントリーしない理由は何ですか。

A 答弁 新城光則 経済課長

エントリーしない理由というよりも、まずは既存の事業、例えば畜産クラス

タ事業とかですね、畜産の扱い手事業等、そういうものにまず既存のメニューで粟国村のニーズとマツ

国村の畜産農家の数と、堆肥を利用する人たちの量と使う人たちの計算、それを積算したら堆肥工場には当たりませんと。同じよう、飼養頭数が1,000頭とかですね。畜産クラスの事業だったらJAとかいろんな協議会を作つて、組織を作らないといけないとか。そういう条件、あと規模とかですね、そういうのも一応それをもつて事業化に向けて検討してきました。ただ、現状では確かに議員が希望しているような団地牛舎とはちょっと合致しないということで、さらなる検討で今、離島活性化、もしくは一括交付金事業というのも検討し始めたところであります。

既存の畜産関係の補助事業というのは、1,000頭とか規模が決まっているんですけれ



*質問・答弁は要約して掲載しています。

A 答弁 高良修一 村長

通常は契約時に担当者

が地権者に契約内容の説明や疑義があれば回答を行い、その内容で合意すれば地権者から印鑑をいただき、契約を締結するということになります。議員から質問のありました契約書の内容変更に限定した権者への説明や変更通知は特段行っておりません。

Q 質問

(ハ) 変更箇所について説明し変更合意書に署名押印した地権者は何名だつたか伺いたい。

A 答弁 高良修一 村長

同様に、地権者への説明は行つておりませんので、合意書というものも存在しません。

Q 質問

牧場使用料として未払いということは、当初の事業計画では同意書取りを行なう事業が執行されたと思います。事業執行した後に今度は使用料は支払いが矛盾しております。地権者の皆さんに喜ばれるような役場であつてほしいと思いますがその点についてどうでしょうか。

A 答弁 高良修一 村長

平成6年から25年以上、十分な賃貸借契約が行われていない中で、そして議員がおつしやる相続も十分されていない中でもどくかきちゃんとした契約という一念で担当者は今、動いているところです。

Q 質問

平成8年度当初の契約書と平成23年度の契約書

ですか。

A 答弁 高良修一 村長

私どもは契約者の皆さんには御理解いただいて

されていないからと。理由が矛盾しております。地権者の皆さんに喜ばれるような役場であつてほしいと思いますがその点についてどうでしょうか。

A 答弁 高良修一 村長

を考えてやるんでしたら、もっと説明をしつかりして、相手の同意を得て、合意書なり、署名、押印をしてもらえば合意書として成り立つんです。一地権者

Q 質問

2. 栗国村へき地保育所について

支援・少子化対策をふまえ、0歳児から入所できなか伺いたい。

A 答弁 高良修一 村長

児童福祉施設の設備及び運営に関する基準第23条、設備の基準、保育所の設備基準において乳児を

う形の契約書に切り替えすることは可能です。今後転貸は困るという契約者の方がおられたら、これは契約書、転貸はオーケーだという契約者、転貸は困るという契約者、別段分けても構わないという考え方です。

からそういう今の状況の乳児及び1歳児のための部屋です。乳児期は発達的程度及び生活のリズムが大きく異なるため、保育をする部屋をそれぞれ分ける必要があります。また乳児用設備として医務室やベビーベット等の設置、乳児に飲ませるミルクを調



※質問・答弁は要約して掲載しています。

乳するための部屋を設け、哺乳瓶等を殺菌・滅菌する装置の設置が必要となります。よって、現在の本村のへき地保育所において、このようないいなため、ゼロ歳児からの入所は困難と考えています。

Q 質問

保育所は国、県からも支出金がありました。今年度の令和5年度は132万3,000円ですか、平成27年度は平成30年当時と比べますと、4分の1ぐらに減つてきております。なぜ質問したかと言いますと、要するにゼロ歳児、乳幼児から1歳6か月の間預けるところがない。仕事ができないということは生活ができない。そういうことがありました。

て、悪循環の状況に栗国村はなっていると思います。栗国でファミリーサポート事業があります。ファミリーサポート事業を活用しながらできないか、その点どうでしょうか。

A 答弁 濱川克也**民生課長**

ただいまのファミリーサポート事業は予算化は行っていますが、ファミリーサポート事業の登録をしていている方が現在不在でありまして、その辺を含めて、今後はいい方法がないか検討していくかと思います。

（要望）村民牧場について、そして栗国村へき地保育所について一般質問しましたが、村民牧場は使用料をちゃんと支払えるような方法、そして相続できる

ような方法、来年度から法

て、実施していただきたい

と思います。

A 答弁 高良修一 村長**1. 令和4年、5年期のサトウキビ生産量について****Q 質問**

①令和4年、5年期サトウキビ生産量、計画目標及び実績について伺いたい。

②計画目標が達成されていなければ理由を伺いたい。

③来期の生産計画、目標について伺いたい。

④ため池の未整備地区への水源確保について伺いたい。

（要望）村民牧場について、

そして栗国村へき地保育所について一般質問しましたが、村民牧場は使用料をちゃんと支払えるよう

及び実績は1,737トンで、計画目標では2,442トンです。計画目標が達成されていないことになります。令和4年、5年の生産量が1,737トンで目標は2,442トン、705トンの未達成ということになります。収穫面積につきましては36ヘクタールの目標に対し、実績は38ヘクタールでしたので、その目標は達成しています。705トンの未達成、ヘクタールは増えたのにもかかわらず、達成量705トンの未達成が出たということは、10アール当たりの反収、これが低かったということについてはあります。目標は6,8トンでしたが、実績は4,5トンでした。反収目標を超



宮里 昂 議員



*質問・答弁は要約して掲載しています。

えている生産者ももちろんおられます。しかし、その管理方法に大きな差があるのではないかと考えています。

③来期の生産目標は、令和4年、5年と同様に2,442トンです。収穫面積は37ヘクタールを予定しています。ため池の未整備地区について果飼地区について果飼地区は該当しますが、ため池を整備するためには周辺用地を確保することが困難であったことから、昨年沖縄県知事が来島した際に、果飼地区に地下ダム整備を要望しました。その後、県の担当課でも調整を行ったのですが、地下ダムの整備について相当高額になることから費用対効果の面で厳しいことや、地

理者もおり、その販売方法に大きな差があるのではないかと考えています。

③来期の生産目標は、令和4年、5年と同様に2,442トンです。収穫面積は37ヘクタールを予定しています。ため池の未整備地区について果飼地区ではなく、私は未整備地区ということではないことは金附名地区のことでした。金附名地区というの

上位地権者からも合意をもらう必要があることから、用地交渉も難しいといふことで地下ダムについては見送ることとなりました。果飼地区をはじめ、土地改良区の水源の確保ということで今年度から一括交付金事業を活用して、散水車2台のリースを行なう予定です。

Q 質問

果飼地区ではなく、私は未整備地区ということではないことは金附名地区のことでした。金附名地区というの

議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

2. 海岸漂着ごみについて

Q 質問

2. 海岸漂着ごみについて

3. ハブ対策について

Q 質問

①集落内には石垣等がたくさんありますが、石垣にハブが入らないような対策があるのか伺いたい。

A 答弁 高良修一 村長

①石垣への一番の対策は、隙間をセメントで埋め、隠れ場所へ侵入を防ぐことが有効となります。ほかには刺し網等の対策がありますが、編み目の大きさによりハブが絡まることがあります。県に確認したところ、住宅地での刺し網はハブが絡まっていることに気がつかず、咬まれて、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

Q 質問

ハブ対策についての件

A 答弁 高良修一 村長

海岸漂着ごみについて

海岸漂着ごみについては清掃活動の予定はあるのか。

ハブ対策についての件

A 答弁 高良修一 村長

ハブ対策についての件

いかがでしょうか。

中で話し合った中で、6月に役場職員で回収しよう

ことがあります。県に確認したところ、住宅地での刺し網はハブが絡まっていることに気がつかず、咬まれて、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

さによりハブが絡まるこ

とがあります。県に確認したところ、住宅地での刺し

網はハブが絡まっていることに気がつかず、咬まれて、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

たところ、住宅地での刺し網はハブが絡まっているこ

A 答弁 新城光則 経済課長

未整備地区ということでは、果飼地区を考えています。そこで、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

たところ、住宅地での刺し網はハブが絡まっているこ

とで、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

たところ、住宅地での刺し網はハブが絡まっているこ

3. ハブ対策について

ハブ対策についての件

Q 質問

①石垣への一番の対策は、隙間をセメントで埋め、隠れ場所へ侵入を防ぐことが有効となります。ほかには刺し網等の対策がありますが、編み目の大きさによりハブが絡まることがあります。県に確認したところ、住宅地での刺し

網はハブが絡まっていることに気がつかず、咬まれて、今回初めて指摘を受けましたので、これについて議会が終わった後も議員に向けてまた検討してまいりたいと思います。

ハブ対策についての件

ハブ対策についての件

A 答弁 高良修一 村長

ハブ対策についての件

ハブ対策についての件

ハブ対策についての件



※質問・答弁は要約して掲載しています。

A 答弁 高良修一 村長

私も糸国村の住民は、ハブに対して随分認識が高まっていますが、実際集落内でハブを見かけたらパニックに陥ると思います。やはり集落への侵入はきちんと防止する。そのためには草刈りも必要でしょうし、当然石垣の刺し網は推奨しないということです。その隙間をセメント、また漆喰等で埋めるということは、これは今きつかけ作りとして、補助をしてもよろしいのではないかと考へているところです。

**A 答弁 濱川克也
民生課長**

（要望）次に、サトウキビの目標達成ができなかつたことについて、今回植え付け面積、あと生産量、植え付け面積は目標達成できているが、生産量で不足していることになっています。やはり反収が悪いという結果になっています。来年以降もつと耕作放棄地

実績は4件です。そして北

谷町は補修材料の補助、令和4年で1件、久米島は捕獲器の貸与、貸付け、伊平屋はハブの買取り、伊江島は一括交付金でのハブ対策として草刈りという内容となっています。那覇市とか北谷町とかにお伺いしたところ、ほとんど現物どうか、材料の補助とかがありましたので、そこら辺を考へて対象とするか今後検討してまいりたいと 思います。



照喜名英雄議員

1. 村税の課税滞納時効の中止手続について**Q 質問**

令和5年3月定例議会

一般質問に対する村長回答は「不納欠損処理については地方税法により、その処理が定められています。そこで法に基づき適切に処理したいと思います。」令

を解消し植え付け面積を

どんどん増やすような取組をして頑張っています。耕

けたらと思っています。耕

は経済課の担当のほうで

作放棄地の解消に向けて

利用権設定等も兼ねて一

生懸命頑張っていただき

たいと思います。

和4年6月定例議会一般質問に対する村長回答は、

「微収対策会議要綱を設置しまして副村長を本部長として年四回会議を行い

徴収対策に取り組んでいきます。」とのことでした

が、納税している方がいま

す。不公平がないようにし

ていただきたいと思いま

す。

●以下、①から④について、各税目別に説明していただきたい。

①令和5年度課税滞納

繰越分●調定期額を同一ま

す。時効の中止手続の実態を伺いたい。（令和4年度も含む）

②時効の中止手続を行える過去の課税分は何年度までか伺いたい。

③各年度の時効の中止

手続は行っているのか伺いたい。

A 答弁 高良修一 村長

①個人住民税が

243万9,000円、軽自動車税が

22万9,600円、固定資産税が1,347

万8,000円、国保税が29万6,500円となっています。時効の中止は主に地方税法第18条の2で位置づけられています。一部納付や督促状発行、差押え予告からの差押えといったものになります。

り、一部納付や督促状発行、差押え予告からの差押えといったものになります。しかし、本村では本人の承認、つまり一部納付や督促書という納付でございますが、そういう納付でございませんが、そういうものが中心となっています。承認が得られないものについては差押え予告を発送し、差押えといった流れになります。令和4年度分につきましては、個人住民税が50件の督促状を発行、軽自動車税が40件、固



※質問・答弁は要約して掲載しています。

1,416万600円、県費687万9,404円、計2,104万4円を令和3年度において国、県へそれぞれ返還したところです。

②前村長への請求は全く考えておりません。

③理由について述べます。地方自治法では、賠償責任については職員の賠償責任をうたつた地方自治法第243条の2の2があるのです。昭和61年2月27日、最高裁の判決では、同条に規定する職員には当該地方公共団体の長は含まれず、長の損害賠償責任は民法の規定によるあります。結果、民法415条債務不履行による損害賠償、または民法709条不法行為による損害賠償ということになります。いずれも故意、または過失が要件であり、前村長

に故意、または重大な過失があつたとは到底思えなくからであります。

④令和4年3月定例会で山城雅雄議員の一般質問で回答したとおりでございますが、令和3年10月5日に弁護士に相談しましたが、住民訴訟があるまで静観しなさいとのお話でございました。その後、住民訴訟がありませんで、特に対応はしておりません。

以前からこういう話はされてきていましたので、なぜこれを質問したかというと、いわゆる決算上の部分での不納欠損という話で、不納欠損という言葉がは本来あるんですけども、不納欠損という言葉が先走りして皆さんがやるべき仕事をやらずに過ごしてはいるよう、多くの納税者は受け取っています。ですからその言葉の裏返しとして、だつたら私も納税しないと、払わないといふうな言葉も出てきていますので、ぜひともその辺も皆さんの汗をかいていただきて、公平なるものにしていただきたいというふうに存じます。

この問題が、ややこしい問題を抱えながらの3年余り来ていますが、これで決着つけて、こういう忌まわしい話も終わりにするとして、いわゆる決算上の部分での不納欠損という話で、不納欠損という言葉がは本来あるんですけども、不納欠損という言葉が先走りして皆さんがやるべき仕事をやらずに過ごしてはいるよう、多くの納税者は受け取っています。ですからその言葉の裏返しとして、だつたら私も納税しないと、払わないといふうな言葉も出てきていますので、ぜひともその辺も皆さんの汗をかいていただきて、公平なるものにしていただきたいといふうに存じます。

議会だより58号4ページで掲載しました内容に誤りがありました。正しくは以下のとおりです。
お詫びして訂正いたします。

修正動議の賛否

議案名等	議員名簿	出席者	賛成	反対	議決結果	小橋川聰	照喜名英雄	赤嶽興知子	城間成弘	宮里景	上江洲智翠	与那城義幸議長
令和4年度栗国村一般会計補正予算案(第4号)に対する修正案		7	3	4	否決	X	○	×	○	○	×	×

※可否同数の為、議長裁決となり、議長は反対し修正案は否決されました。



令和5年 第2回 粟国村議会 定例会 議決結果賛否一覧表(6月)

会期：令和5年6月6日～7日

議案番号	件名 *議案の概要	結果日付	結果	小林川 駿	照喜名 英雄	赤瀬 真知子	城間 成弘	宮里昂	上江洲 智章	与那城 駿幸
1 議案第27号	粟国村こども医療費助成条例の一部を改正する条例について *18歳到達年度末までこども医療費女性の対象とする。 令和5年4月1日より適用	6月6日	可決	○	○	○	○	○	○	○
2 議案第28号	粟国村会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の一部改正について *職員との均衡を図るため	6月6日	可決	○	○	○	○	○	○	○
3 議案第29号	粟国村職員の俸給に関する条例の制定について *地方公務員の定年が段階的に引き上げられることに伴い、管理監督職勤務上限年齢制が導入され60歳となった管理監督職でない他の職へ降任させることにより降給が生じるため条例を制定する。	6月6日	可決	○	○	○	○	○	○	○
4 議案第30号	沖縄県消防通信指令施設運営協議会規約の変更について *沖縄市が加わることにより規約を変更することについて	6月6日	可決	○	○	○	○	○	○	○
5 議案第31号	粟国村一般会計補正予算(第1号)について *歳入歳出に88,543千円を追加し、総額を2,498,580千円とする。	6月7日	可決	○	○	○	退	○	○	
6 議案第32号	令和5年度粟国村航路事業特別会計補正予算(第2号)について *歳入歳出に11,254千円を増額し、総額を397,759千円とする。	6月7日	可決	○	○	○	○	○	○	
7 議案第33号	令和5年度粟国村農業集落排水事業特別会計補正予算(第1号)について *歳入歳出に11,910千円を増額し、総額63,025千円とする。	6月7日	認定	○	○	○	○	○	○	
8 報告第1号	令和4年度粟国村一般会計予算書繰越明許費の報告について *6事業令和5年度へ770,652千円を繰越	6月7日	報告	○	○	○	○	○	○	
9 報告第2号	公共工事に関する行政報告について	6月7日	報告	○	○	○	○	○	○	
10 承認第1号	粟国村税条例(令和3年粟国村条例第3号)の一部を改正する条例の専決処分について *地方税法の改正に伴う改正	6月7日	承認	○	○	○	○	○	○	
11 承認第2号	令和5年度航路事業特別会計補正予算(第1号)の専決処分について *歳入歳出の範額増減なし386,505千円 職員の増加のため	6月7日	承認	○	○	○	○	○	○	
12 同意第4号	教育委員の任命による同意について *糸洲喜文氏を任命することについて	6月7日	同意	退	○	○	○	○	○	
13 発議第5号	粟国村議員の請負の状況の公表に関する条例の制定について *地方自治法の一部改正に伴い、粟国村議会と粟国村との間に請負の状況を公表することにより請負状況の透明性を確保するため	6月7日	可決	○	○	○	○	○	○	

令和5年 第3回 粟国村議会 臨時会 議決結果賛否一覧表(7月)

会期：令和5年7月21日

議案番号	件名 *議案の概要	結果日付	結果	小林川 駿	照喜名 英雄	赤瀬 真知子	城間 成弘	宮里昂	上江洲 智章	与那城 駿幸
1 議案第34号	工事請負契約の締結について *令和5年度粟国村配水管工事 110,418千円 株式会社 丸内	7月21日	可決	○	○	○	○	○	○	○
2 発議第6号	粟国・那覇間航空路線に係る赤字補填負担割合の見直しを求める意見書について	7月21日	可決	○	○	○	○	○	○	○
3 発議第7号	粟国・那覇間航空路線に係る赤字補填負担割合の見直しを求める要望決議について	7月21日	可決	○	○	○	○	○	○	○

議案賛成者は「○」、反対者は「×」とします。退席者は「退」、欠席者は「欠」、除斥者は「除」、無記名投票は「投」とします。
*議長は採決に加わりません。(可否同数の場合を除く)

議会現場視察状況

議会運営委員会で、予算審議等に関連する施設等について視察場所を決定し、定例会開会直後に視察を行っています。

6月定例会では、寄草地区第3号貯水池、北漁港周辺護岸の漂着ゴミ、旧製糖工場に集積されたごみについて現場視察し、担当課長より説明がありました。寄り草地区第3号貯水池については、貯水量が少なくなる原因の調査を要望しました。漂着ゴミについては、ビーチクリーナーを購入予定。単費での島外搬出処理費用を抑えるためにも、島で処理する又は再利用できる仕組みができるかまた、国や県へ費用の補助等の要望を行う必要があるのでなどの意見がでました。



寄草地区第3号貯水池



旧製糖工場に集積されたごみ



寄草地区第3号貯水池



北漁港周辺漂着ゴミ

7月5日全員協議会

令和5年6月8日ニューフェリーあぐにのエンジン停止について、7月5日村長、船舶課長、船長、機関長より現場にて説明を受けました。

また、粟国村が沖縄県へ第一航空赤字補填分の割合を低くすることを要望することについて、高良修一村長、総務課長から説明があり、村が要望書を提出することから、本村議会も、沖縄県知事へ意見書、沖縄県議会議長へ決議文を臨時議会にて議員発議として議案提出することが決定しました。

(7月21日第3回粟国村議会臨時会にて議員発議により原案は可決されました)



沖縄県知事、沖縄県議会議長へ意見書・決議書を提出しました。

本村議会では、令和5年第3回粟国村臨時議会において、議員発議により「粟国・那覇間航空路線に係る赤字補填負担割合の見直しを求める意見書」「粟国・那覇間航空路線に係る赤字補填負担割合の見直しを求める要望決議書」を全会一致で可決し、8月17日、粟国村議会議長、副議長は、粟国村長、副村長とともに沖縄県庁、沖縄県議会を訪問し、沖縄県知事への意見書を、金城敦沖縄県企画部長へ、赤嶺昇沖縄県議会議長へ決議書を提出しました。

「粟国・那覇間航空路線に係る赤字補填負担割合の見直しを求める要望決議」を可決しました。

さて、粟国・那覇路線については昭和53年の粟国空港開港以来、南西航空のDHC-300（19名乗り）が就航し、その後琉球エーコミューター株式会社に引き継がれましたが、パイロットの定年問題、使用する機材の老朽化等が原因で平成21年度に実質上同社は撤退しました。翌平成22年度より新規参入の第一航空株式会社により、アイランダー（9名乗り）が不定期運航していましたが機材の老朽化のため、平成27年から国・県のご支援により新たに購入したDHC6-400型機（19名乗り）が就航しました。しかし、同年8月の粟国空港において発生した事故により運休となり、その後、県並びに関係機関のご尽力により令和3年7月から運航を再開し、今日に至っています。

粟国村ではこれまで、沖縄県新規航空路線検討協議会において、県並びに関係町村及び第一航空株式会社と継続した運航を図るために連携して取り組み、また、一括交付金を活用し、住民の運賃補助等や搭乗率向上に向け支援を行っています。

しかしながら、令和4年度における第一航空株式会社の路線に係る赤字額が約1億3千万円見込まれ、不定期運航のため国の支援が得られず、県と本村が1対1の割合で令和5年度予算により赤字補填をする事となり、本村の脆弱な財政基盤では折半分6,500万円は多大な負担であります。本年度は、一括交付金の充当が認められていますが、5年見直しを含め一括交付金の今後が不透明である事を踏まえると財政への不安が払しょくされることはありません。

交流人口が増え、それに伴い搭乗者も増え赤字額が減少すれば負担減になるのは自明の理ではあります。村として交流人口増に向けた抜本的な対策を打ち出せてないのが現状であり、次年度以降も同様の赤字が続ければ、財政基盤の弱い本村にとっては、死活問題であります。

今後も、粟国村議会として引き続き魅力ある島づくりを図り、交流人口の増に向けて関係機関と連携し運航維持に最大限の取組を図っていく所存です。

よって、本村議会としましては、県も財政上厳しいことは存じますが、離島振興を高々と謳った新・沖縄21世紀ビジョン基本計画の精神に基づき、次年度以降の赤字負担割合の見直しを再度御検討していただき、最低でも定期路線における負担割合（県2：村1）を実現していただきますよう要望致します。

（一部抜粋）



沖縄県知事への意見書を 金城敦 沖縄県企画部長へ提出



赤嶺昇 沖縄県議会議長へ決議書を提出



県産品優先使用の要請書の手交

7月24日に、沖縄県工業連合会を代表して、瑞穂酒造株式会社玉那朝美佐子社長より粟国村議會議長へ県産品優先使用の要請がありました。

県産品の愛用は、雇用を拡大し豊かな沖縄県を作ることに繋がります。是非、県産品の優先利用、愛用をお願いします。



正副議長・正副委員長研修会に参加して

8月16日、ちゃたんにらいセンターにて沖縄県町村議會議長会が主催した研修会へ、正副議長、議会運営正副委員長が参加しました。内容は、沖縄県知事公室防災危機管理課長より「国民保護について」、全国町村議會議事調査部長より「町村議会を取り巻く現状と課題について」説明がありました。

現在の世界情勢においても、武力攻撃やテロがあった際の住民の避難については市町村が避難実施要領を定めなければならず、策定率は全国では95%、沖縄県内では51%にとどまっています。粟国村でも国民保護計画についても再度確認をし、必要な訓練を行うなど住民周知、関係機関との連携等確認を早急にしていく必要があると考えます。

町村議会を取り巻く現状と課題では、これまで法の改正などにより改善が行われる禁止の緩和や立候補環境の整備が行われてきました。さらに今後の課題として多様な人材が参画し住民に開かれた地方議会の実現として、令和5年5月8日に施行された地方自治法第89条第3項が設けられ、地方議會議員の職務が明記されました。全国町村議會議長会では、議員報酬の適正化に向けた議論や多様な人材が議会に参画しやすい環境づくりに向け取り組みが進んでいます。今後も研修会や勉強会などに出席し、環境整備に取り組みたいと思います。

副議長 小橋川 晴

地方自治法第89条

- ①普通地方公共団体に、その議事機関として、当該普通地方公共団体の住民が選挙した議員をもつて組織される議会を置く。
- ②普通地方公共団体の議会は、この法律の定めるところにより当該普通地方公共団体の重要な意思決定に関する事件を議決し、並びにこの法律に定める検査及び調査その他の権限を行使する。
- ③前項に規定する議会の権限の適切な行使に資するため、普通地方公共団体の議会の議員は、住民の負託を受け、誠実にその職務を行わなければならない。